



ACCION

DIARIO DE TERUEL Y SU PROVINCIA

AÑO III.—Redacción y Administración: Temprado, 11

Domingo 28 de Enero 1934

FRANQUEO
CONCERTADO

Apartado 15.—Teléfono 169.—NUN. 368

El jefe del Gobierno dice que no habrá por ahora elecciones municipales ni provinciales

TEMAS DEL DIA

La política masónica

De días que ya están lejos, me quedan algunos recuerdos indelebiles. Así es el de una amistad que hace veinte años tuve, pasajeramente, con un hombre de indudable mérito que en el cultivo de la psiquiatría había logrado justa notabilidad. No le faltaba tampoco en el terreno de la política, dentro de la cual desempeñaba un papel parecido al del doctor Marañón o don Felipe Sánchez Román en nuestros días asemejándose también a ellos por los gustos aristocráticos que tenían al boato de la vida y las relaciones con que contaba entre la alta sociedad madrileña.

Se había formado por entonces una Liga de los Derechos del Hombre, entre cuyas cabezas visibles descollaba el ilustre personaje a que me refiero, y fuimos muchos los adheridos a ella. En la Liga entraron monárquicos, republicanos, socialistas y quizá elementos más avanzados aún. Novicio yo por aquel tiempo en las lides políticas, no percibí de momento qué había en el fondo de la flamante organización. Pronto pude percibirlo. Fui invitado a tomar parte en un mitin que la Liga celebró en Madrid para inaugurar solemnemente sus actividades, y con este motivo la exquisita amabilidad de aquel señor, refinadísimo en su trato social, me hizo objeto de atenciones en el curso de las cuales pude darme cuenta de que la Liga de los Derechos del Hombre no era más ni menos que un instrumento de la Masonería, cuyo más alto designatario en España era el personaje en cuestión. No se si mediante la Liga se trataba de reorganizar y fortalecer el decaído movimiento masónico en nuestro país; estoy seguro, en cambio, de que si sus directores se habían fijado en mí, ello se debía sin duda, a que yo entonces tenía cierto viso en el partido socialista, y tal vez se esperaba que mi adhesión—no conseguida—llevarse a cabo de este partido a la Masonería.

Creo que, andando el tiempo, reclutó adeptos la Masonería entre los socialistas españoles, que durante algunos años la miraron con recelo. La influencia francesa debió de ser en este particular muy eficaz. Es posible, como antes insinué, que también incorporase a hombres de otros matices del movimiento obrero revolucionario. Comunistas, no. Moscou—y recuerdo bien la severidad con que impuso esta línea de conducta a los comunistas franceses—vedaba a sus adeptos la afiliación a la Masonería. Desconozco si ha mudado de criterio; pero me parece que no.

Mirada la cuestión a través de una rigurosa ortodoxia marxista, con su férrea doctrina de la lucha de clases, no es admisible la fraternidad masónica entre burgueses y proletarios ni tampoco lo es que los deberes del masón puedan coartar los del afiliado a un partido obrero revolucionario. Y, sin embargo, aunque más de una vez yo mismo me haya reído de las actividades masónicas, quizá por no ver de ellas más que el antifaz pintoresco de sus ridículos rituales, no puede negarse que la Masonería es uno de los más fuertes fermentos revolucionarios que desde mediados del siglo XVIII—en España comienza a notarse su huella hacia el reinado de Fernando VI—ha trabajado en el seno de la sociedad moderna. Desde luego todas las

revoluciones de tipo liberal acedidas en cualquier parte del mundo, a contar de la «Gran Revolución» de fines de aquel siglo, están ligadas más o menos íntimamente a la Masonería.

Nuestro siglo XIX es un caso múltiple y clarísimo de esta influencia a la que no se sujetaron ni las revoluciones que a principios de este siglo costaron a España la pérdida de sus posesiones ultramarinas en el continente americano ni las insurrecciones a que a su fin determinaron el total aniquilamiento, en América y Oceanía, de nuestros dominios coloniales. Y en días muy próximos a los actuales, sólo Dios sabe qué égarda se hizo el pacto de San Sebastián, de donde no solamente parte la República, sino también entre otros hechos políticos, el que ha dado vida constitucional a la Generalidad de Cataluña.

Lo que no admite discusión es el papel de primer orden que la Masonería está desempeñando en España desde el advenimiento de la República. Los más importantes actos políticos de este período—incluso el desenlace sorprendente y un poco teatral de algunas crisis de Gobierno, por supuesto, toda la legislación antirreligiosa y otras persecuciones—tienen un inconfundible aspecto masónico. Si por azar pudiera alguna vez quedar al descubierto toda la actividad de la Masonería española en este período, qué de hechos y de nombres corroborarían la certidumbre moral de que la política masónica nutre las raíces de la política republicana. Y así se explicarían muchos aparentes secretos de la historia turbulenta de España desde los últimos años de la Dictadura hasta el momento presente, y también el encumbramiento y la rápida carrera de algunos hombres.

Quizá de muchos. No sólo de los llegados a posiciones descolantes, sino de otros sin méritos especiales conocidos median de un modo bien visible. Porque la Masonería, además de sus finalidades revolucionarias harto evidentes, tiene la propiedad de ser un útil asidero para los hombres deseosos de hacer una buena carrera. Los objetivos revolucionarios están en ella junto a las ambiciones utilitarias personales. Sería curioso—y triste—desmenuzar muchos motivos de entrada en la masonería. Se podría luego explicar fácilmente cómo en tales o cuales puestos, cómo y cuáles destinos han ido estos o aquellos hombres. Abundando, por desgracia, los que, parodiando al Enrique IV del «París bien vale una misa», creen que las sinecuras bien valen la graduación masónica. Y es lo peor que de esta suerte no es el bien público lo que se sirve. A veces, en aspectos delicadísimos, se le daña.

Poder que busca las sombras y el misterio, como si no fuera capaz de resistir la luz y la mirada de todos, tiene una influencia poderosa que hechos muy a la vista se bastan para demostrar. No obstante ¿será tan temible como se cree? Por hoy me limito a opinar que acaso la fuerza de la Masonería reside en que sus adversarios no han acertado aún a pasar de los dictérios. Pienso, en fin de cuentas, que la reforma protestante exigió una Contrarreforma que la detuvo y confinó en la esterilidad que va consumiéndola lentamente. Sólo que la Contramasonería no será, después de todo, sino la restauración viril y extensa del espíritu cristiano. Frente a la política masónica ¿cuál mejor que la política, de Dios contra la que «porta inferir non prevalebunt»?

Oscar PAREZ SOLIS
(Prohibida la reproducción)

El señor Cambó visita a Lerroux y trata de asuntos interesantes

Especialmente interesa al jefe de la Liga el problema de orden público en Barcelona

Madrid.—El jefe del Gobierno, señor Lerroux, permaneció toda la tarde trabajando en su despacho. Después recibió al señor Cambó, con quien conferenció extensamente.

Al salir el señor Lerroux de la Presidencia, dijo a los periodistas que la entrevista con el señor Cambó había sido en extremo interesante.

—Hemos tratado—dijo—de varios problemas, incluso el del orden público en Barcelona y del traspaso de servicios a la Generalidad, que preocupa al señor Cambó.

Este—agregó don Alejandro—se proponía entrevistar a los ministros de la Gobernación, señor Martínez Barrios, pero hubo de desistir, porque don Diego se halla enfermo y guarda cama.

Por teléfono—continuó diciendo el señor Lerroux—hablé con Martínez Barrios, que me ha dicho que no deja de preocuparse de la renovación de las Comisiones gestoras y que el día primero de Febrero todo estará ultimado y los nuevos gestores en posesión de sus cargos.

—¿No influirá en la constitución de las Comisiones gestoras la proposición presentada por las derechas pidiendo que se celebren elecciones municipales y provinciales?—preguntó un periodista al jefe del Gobierno.

—El Gobierno—contestó el señor Lerroux—tiene un plan formado, aunque algunos crean que todo el monte es orégano. El Gobierno tomará la iniciativa y no hará elecciones municipales ni provinciales porque ello convenga a quienes las piden. Eso, no. Ni con este Gobierno ni aunque viniera otro tampoco lo haría.

—¿Quién será nombrado subsecretario de la Presidencia? preguntó otro periodista.

—Tengo tres interinos que se suceden en el trabajo y estoy muy contento con sus servicios.

Además—agregó Lerroux—no tengo el criterio de hacer de los cargos una cosa personal. No quiero que se me pueda acusar de hacer política desde la Presidencia.

En mis propagandas he dicho que es necesario hacer una política na-

cional en interés de la República, sumando el mayor número de elementos al régimen.

El señor Lerroux terminó su conversación con los reporteros diciendo:

—No me pesaría dejar el Gobierno a nuevos elementos, siempre que ellos sostengan la República como la sostiene el partido radical.

RETRATOS DE EX-PRESIDENTES DEL CONSEJO

Madrid.—El señor Lerroux ha encargado a ilustres pintores los retratos de todos los expresidentes del Consejo de ministros del nuevo régimen.

EL SEÑOR SAMPER A VALENCIA

Madrid.—En auto ha marchado a Valencia el ministro de Industria y Comercio, señor Samper.

Se propone regresar a Madrid el lunes próximo.

BANQUETE A UN ABOGADO

Madrid.—El Colegio de Abogados ha ofrecido hoy un banquete al letrado don Benjamín Alvarez Suárez, que hasta hace poco tiempo fué obrero minero en Asturias.

Asistieron al acto un centenar de abogados.

Presidió el ministro de Agricultura, señor Cirilo del Río.

Ofreció el agasajo el señor Goicoechea.

El ministro de Agricultura se adhirió al homenaje en nombre del Gobierno.

Huevos muy frescos

SE VENDEN A:
1,60, 2,25 y 2,40
DOCENA
CASA ALCAINE
Frente al Mercado.—TERUEL



NOVENO ANIVERSARIO
DEL SEÑOR

Don Joaquín Asensio Muñoz

QUE FALLECIO EL DIA 30 DE ENERO DE 1925
A LOS 56 AÑOS DE EDAD

Habiendo recibido los S. S. y la Bendición Apostólica
R. I. P.

Su desconsolada esposa, hijos y demás familia

Ruegan a sus amigos lo encomienden a Dios y asistan al novenario de misas que dará principio el día 30, a las ocho y media, en el altar de Nuestra Señora de los Dolores, de la iglesia capitular del Salvador, que serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

El Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de Teruel se ha dignado conceder indulgencias como de costumbre.

- Actividades femeninas -

Una vez más se va a reunir en Roma dentro de dos meses el Congreso de la Unión Católica Internacional de Ligas Femeninas presidida por madame Steenberghe que con tanto afecto recordamos y que dejó en las ciudades por ella visitadas una impresión favorable en extremo. Las reuniones empezarán el 26 de Marzo, y concluirán el 7 de Abril, pero como entre esas dos fechas media la Semana Santa, se interrumpen esos días las sesiones y se dedican únicamente las congresistas a las ceremonias hermosas de esa semana que entre todas las del año se llama Santa porque en ella se conmemora la Pasión de Nuestro Señor Jesucristo; asimismo y antes de que termine el Año Santo las congresistas ganarán el Jubileo y tendrán además el consuelo de presenciar la clausura de este Año de Redención y de asistir a la canonización de don Bosco, el fundador de los Salesianos.

Son pues muchos los motivos y de los «gordos» para que todas las que puedan acudan a Roma a fin de gozar del alma y aprender lo mucho que se aprende en los Congresos de la Unión Católica Internacional que tiene toda la simpatía y apoyo del Papa que le ha concedido desde un principio un cardenal protector para gufa y seguridad suyas, habiendo sido el primero el eminentísimo señor cardenal Merry del Val de santa memoria y el segundo que murió hace poco el cardenal Cerretti.

El cardenal protector actual es el eminentísimo señor cardenal Dolci. Entre los actos de verdadero interés y atracción poderosa para las que vayan a la Ciudad Eterna con motivo de este Congreso o del de las Juventudes Femeninas que se reunirá al mismo tiempo, se pueden citar: la misa en las Catacumbas de Santa Priscilla y la Audiencia de Su Santidad.

Veamos ahora cuales van a ser los temas que se van a tratar en las reuniones de la Unión. Giran todos alrededor del tema general «La Educación» que se encuadra en el de la Encíclica de Pío XI.

Darán una síntesis de ella el Consiliario general de la Unión Católica Internacional Mgr. Hoogveld.

La primera Comisión de Estudios tratará de la Educación Religiosa de la Juventud y abordará las necesidades de la Juventud contemporánea

estudiando los métodos catequísticos mejores.

La segunda Comisión desarrollará el tema «Derechos y deberes de la familia en materia de educación» con sus derivaciones. La prioridad de la familia, principios y errores; Decadencia de la educación familiar; Errores modernos; Sus consecuencias.

La tercera Comisión tiene a su cargo el estudio de candente actualidad: La Educación Femenina Especial. Escuelas Femeninas. Métodos especiales enlazándose su labor con la de la cuarta Comisión que tratará de «La Mujer Universitaria». Principios. Universidad Católica para los católicos. Formación de la estudiante católica para la vida completa. Las jóvenes en la universidad neutra.

La quinta Comisión de Estudios se ocupará de algo que tiene un interés particular y que necesita llevarse a la práctica: «Educación del niño, del medio obrero industrial». La Madre educadora natural de su hijo. Educación adaptada al medio. Obstáculos sociales a la obra educadora de la madre. Insuficiencia de la educación, Métodos preconizados.

La novena Comisión tiene un tema, cuya importancia salta a la vista: Educación moral... Educación sexual. Preparación de la Madre a su labor educativa. ¿Hace o no falta?

Por último la décima Comisión de Estudios estudiará el que se relaciona con la educación de los niños moralmente abandonados: Deberes de la Iglesia—del Estado—de la Sociedad.

Se estudiarán asimismo los problemas que se relacionan con el cine, con la radio, etc. etc.

Huelga insistir en lo interesante y práctico que resultará Dios mediante el Congreso que a la sombra bendita del Vaticano y alentado por las bendiciones de Su Santidad tendrá lugar en el próximo mes de Marzo.

Como testigo ocular de otros congresos semejantes puedo perfectamente asegurar a mis lectoras, y muy especialmente a mis lectoras, ya que se trata de sesiones femeninas, que se aprende mucho en esas reuniones en las que toman parte personalidades femeninas del mundo entero que van al Congreso capacitadas y orientadas en forma que su labor y sus enseñanzas resultan admirables y de mucho provecho.

Por sus conferencias altisonantes, no son discursos más o menos preparados y redondeados, no: son lecciones, son memorias documentadas, son portavoces de las necesidades y males mundiales y a la vez soluciones prácticas para remediarlos.

Hasta ahora España ha actuado poco, muy poco en ese torneo femenino enderredor de asuntos de un interés palpitante. Y es lástima porque no nos faltan mujeres que saben y que lo harían bien. Resulta un poco molesto y humillante para el sentimiento patrio la abstención sinó total al menos casi total de las representaciones femeninas españolas. Esperemos que en el próximo Congreso al que tenemos noticias acudirán personas del campo católico femenino capaces y capacitadas, se romperá ese silencio que, salvo excepciones de las que en la forma que podían hacían escuchar su voz, se ha venido guardando con relación a España y que nos ha colocado, hay que decirlo, en situación poco ventajosa con relación a otras naciones y a otras organizaciones.

Interviniendo, y bien se ganará la estimación de todo el Congreso y entonces se confiará a las representaciones femeninas españolas trabajos y memorias que hoy no se le confían y que su labor y su actuación en el campo católico femenino le dan derecho a obtener.

María de Echarri

ECOS DE SOCIEDAD

Centros oficiales

LO QUE DICE ELLA

DESESPERACION

«Nunca se ha sentido tan satisfecha nuestra amiga. Su afán de pasear el novio, ese afán tan arraigado en nuestras mujeres, no podrá quejarse en lo más mínimo. A todas horas y en todas direcciones — paseos, thés, espectáculos, etcétera —, se vé el contorno de una pareja en que ella se nos figura uno de esos húngaros viejos que, puesta en la mano la cadénita, obligan a ir a su lado a un pobrecito animal que nada malo ha hecho para esta peregrinación.

No ha vuelto en sus soledades a maldecir de su suerte. Los papás están entusiasmados ante el éxito de publicidad que el noviazgo de la niña está teniendo, los parientes esperan de un momento a otro una tarjetita para echar fuera una escribanía que les estaba molestando desde el día en que ellos se casaron, pero, en contra de las afirmaciones de la madre, a todo el resto del mundo en pequeño de la ciudad, les tiene completamente sin cuidado el amor caminante de su hija.

La otra tarde, cuando en plena carretera los únicos que estorbaban eran los automovilistas, un individuo, quizá un poco atrevido, en su sinceridad tuvo la alevosía de decir que su amor se contaba por kilómetros.

Su novio no hizo caso a tan peregrina definición. No hablaron más en aquella tarde. Le dolía a ella en lo más hondo la poca importancia que quien iba a su lado había concedido a tal afrenta. En su entusiasmo había querido pregonar a los cuatro vientos su cariño y no supo que el corazón del otro se quedó en casa porque era un poco cardíaco y se fatigaba con las caminatas a que ella le sometía.

Cuando se quedó sola en su cuarto se puso a pensar. De todas maneras, por muy poco que le hubiera importado, por galantería, debió de defenderla.

En su diario escribió estas palabras: «Los hay que no saben ser hombres ni delante de las mujeres».

S.

VIAJEROS

Llegaron: De Cascante (Navarra), don Fermín Urbasos, distinguido notario ejerciente en nuestra ciudad y muy estimado amigo nuestro.

De Madrid, don Angel Bucenta, nuevo secretario de este Gobierno civil.

De la misma capital, la excelentísima señora marquesa de Pignatelli, ilustre dama a quien hemos tenido el gusto de saludar.

De Villarquemado la distinguida señora doña María Estevan.

De Zaragoza, don Antonio Almirando, de la Casa Domeq.

Marcharon:

A Valencia, en unión de su joven esposa e hijo, don Antonio Llabrés, estimado amigo nuestro.

A Barcelona, el joven don Enrique Albalade.

A Calatayud, don Teófilo Rubio.

A Zaragoza, don Alvaro Gaspar.

A Castellón, don Fernando Lara, oficial de aquel Gobierno civil.

A Valencia, el joven don Carlos Estevan.

ALUMNOS APRO-

VECHADOS :

Ha sido aprobado tras un brillante ejercicio en el que obtuvo el primer lugar en las oposiciones a oficiales de Correos que se celebran en Madrid, don Tertuliano Barona, hijo de nuestro particular amigo don Luis Barona, de Cubla.

Asimismo ha obtenido plaza para oficiales de Hacienda el perito mercantil, don César Barona, hermano del anterior.

Nuestra enhorabuena a los interesados y a sus padres.

ANUNCIANDO EN ACCION AUMENTARA SUS VENTAS

GOBIERNO CIVIL

Ayer visitaron a la primera autoridad civil de la provincia los señores siguientes:

Comisión del Ayuntamiento de Alfambra, señores director de la Prisión provincial, ingeniero-jefe de Montes y arquitectos municipal y provincial, don Luis Fedec, don José Maicas, don Angel Travera y el señor coronel de la Guardia civil.

DIPUTACION

En arcas provinciales ingresaron ayer mañana las siguientes cantidades:

Por cédulas personales: Castellote, 586'16 pesetas. Por aportación forzosa: Villar del Salz, 273'25.

AYUNTAMIENTO

Hoy, a las doce, se reúne la Corporación municipal para proceder a la rectificación del alistamiento correspondiente al año actual.

Mañana, si asiste suficiente número de señores concejales, celebrará sesión ordinaria el Ayuntamiento.

La Alcaldía ha publicado un bando haciendo saber que habiéndose recibido las tres listas que remite el señor jefe provincial de Estadística, por cada una de las Secciones electorales de este Municipio, a los efectos de la rectificación del Censo Electoral, dispuesta por el Decreto de 5 de Noviembre de 1933, quedan expuestas al público juntamente con el Censo vigente, en las horas de sol a sol y durante los días del 28 del actual al 11 de Febrero ambos inclusivos, a los efectos de inclusiones, exclusiones y de los vecinos de ambos sexos que adquirirán el derecho electoral, pudiendo durante el referido plazo, formularse cuantas reclamaciones se crean pertinentes, acompañadas de los documentos y justificantes oportunos, aunque al reclamante no le afecte personalmente.

Dichas reclamaciones se presentarán en la Secretaría de este Ayuntamiento, cuya dependencia municipal entregará al presentador el correspondiente recibo, debiendo entregarse aquéllas durante las horas hábiles de oficina.

REGISTRO CIVIL

Movimiento demográfico:

Matrimonios.—Ambrosio Garzarán Civera, de 25 años de edad, soltero, con Teresa del Pilar Ríos Navarro, de 25, soltera.

José Sánchez Tropel, de 27, soltero, con Carmen Polo Galve, de 24, soltera.

Ricardo Aspas Paricio, de 26, soltero, con Petra de los Santos Bertolín, de 24, soltera.

Ramón Pérez Mezquita, de 24, soltero, con Fermína López Rubio, de 26, soltera.

Defunción.—Eduardo García Domingo, de 66 años de edad, casado, a consecuencia de úlcera en el estómago.—Bombardera, 8.

COMISARIA DE VIGILANCIA

Ante el Juzgado ha sido denunciado Fermín Lorenzo Fernández, quien al ser requerido por la autoridad para que se comportase debidamente anteanoche cuando pedía limosna en el Café Central, insultó y sostuvo una verdadera resistencia con los agentes de Seguridad.

DEPORTES

FUTBOL

El Barcelona presenta al Madrid, hoy, el siguiente equipo: Nogués; Villacampa, Zabalo; Santos, Salas, Arnáu; Ventolrá, Ramón, Morera, Goiburu y Pedrol.

El Español opondrá ante los campeones: Martorell; Arater, Pérez; Martí, Solé, Cristiá; Prat, Edelmiro I. Iriondo, Edelmiro II y Bosch.

Ayer mañana pasó por Teruel el «once» del Donostia que juega en Vistalla contra el Valencia.

Como es sabido, entre los jugadores iba Marculeta. Almorzaron en el Aragón Hotel,

De la vida local y provincial

siguiendo a la ciudad del Turia.

También pasó hacia Valencia el Zaragoza, que juega con el Levante.

Los árbitros para los encuentros de hoy, son:

En Madrid, titular-Barcelona, Vallana.

En Valencia, titular-Donostia, Casterlenas.

En Bilbao, Arenas-Racing, Ostalé.

En Barcelona, Español-Athletic bilbaíno, Steimborn.

En Oviedo, titular-Betis, Iturralde.

En Sabadell, titular-Athletic madrileño, Sanchis.

En Irún, Unión-Murcia, Elizari.

En Pamplona, Osasuna-Deportivo corrués, Iglesias.

En Vigo, Celta-Alavés, Campo.

En Sevilla, titular-Sporting, Villaralta.

En Baracaldo, titular-Nacional, Vallés.

En Avilés, Stadium local-Racing ferrolano, Vázquez.

En Valladolid titular-Logroño, Kuntz.

En Cartagena, titular-Hércules, Balibrea.

En Elche, titular-Gimnástico, Alvarez Corriols.

En Valencia, Levante-Zaragoza, Cruella.

En Granada, Recreativo local-Granada, Espinosa.

¿No está Vd. suscrito a ACCION?

No lo dude más. Llame a nuestro teléfono 1-6-9 y desde mañana recibirá Vd. este periódico antes de salir de sus ocupaciones.

RADIO 1934. Vea en Casa Herrero los últimos modelos de aparatos de radio en las mejores marcas americanas R. C. A., La Voz de su Amo, Westinghouse y Lucille, así como también el mejor europeo TELEFUNKEN. Ramón y Cajal, 19. Teléfono 131.

¡¡Por inventario y... sólo por unos días!!... La Casa de las medias LIQUIDA todos los géneros de invierno y camisería ¡PRECIOS NUNCA VISTOS! LA CASA DE LAS MEDIAS. Ramón y Cajal, 37.—TERUEL.

SKF. EXCLUSIVA DE LOS COJINETES DE RODILLOS Y A BOLAS (STOCK PERMANENTE) PARA Automóviles Camiones Motos Y Maquinaria en general. Grandes descuentos. SUCURSALES: C. BLASCO, 4. TELEFONO 64 — ALCANIZ. GRAN VIA MARQUES DEL TURIA, 36 — TEL. 15225 VALENCIA. CASA CENTRAL: Avda. de la República, 25. Teléfono 110—TERUEL.

De la provincia Sección religiosa

Alloza

UN PARRICIDIO

El día 24 de los corrientes falleció en este lugar el propietario Valero Mingullón Blesa, de 63 años de edad, casado.

Inmediatamente corrió la noticia de que la muerte se debía a unas heridas que un hijo de la víctima le había producido.

Llegó el Juzgado de Hjar y las cosas quedaron en su lugar de la siguiente forma:

El día anterior encontrábase el Valero y su hijo José, de 33 años de edad, casado, cuando comenzaron a disputar si había que partir o no cierta cantidad de aceitunas.

El José se excitó y en ese momento de acaloramiento cogió una pala de grandes dimensiones y con ella dió al autor de sus días varios golpes.

El herido quedó en grave estado y estas lesiones fueron la causa de que al siguiente día falleciese.

Recopilados los hechos, José quedó detenido y conducido a la cárcel de Hjar a disposición de aquel Juzgado de Instrucción.

Calamocha

«EN ESTA DISPUTA»...

El 23 del presente mes encontráronse los vecinos Manuel Villanueva Varona y Antonio Estevan Balaguer, de 67 y 52 años de edad, respectivamente, en el barrio de la Estación Vega.

Manuel trató de agredir con una escopeta al Antonio porque éste en varias ocasiones hacía alarde con un revólver que poseía.

Llegó la autoridad, requirió a los mencionados vecinos para la entrega de armas y como se negaron una vez provistos del auto judicial hicieron un registro en las casas de ambos, encontrando al Manuel una escopeta de dos cañones, fuego central, calibre del 16 cargada con dos cartuchos, y al Antonio un revólver Smit del 44, de seis tiros, cargado con tres cápsulas.

Se decomisaron las armas y sus dueños han sido denunciados.

Aliaga

INCENDIO

En la madrugada del día 24, fué sorprendido este vecindario por un incendio que no tomó las proporciones que en su principio se creyó, gracias a la rápida y decisiva intervención del vecindario. Tal suceso ocurrió en el comercio de la viuda de don Benito Sebastián.

El fuego comenzó, según informes fidedignos, en una bodega que hay debajo de la tienda, extendiéndose luego a ésta. Aunque no se puede precisar la hora en que empezó el fuego, serían cerca de las seis de la mañana, cuando algunos vecinos que había en el horno, que está cercano al referido comercio, dándose cuenta de lo que ocurría, avisaron a los vecinos y a poco el pueblo en masa acudió a sofocar el incendio, que dominó en pocas horas. Aunque la familia dormía en la casa sinestrada, no hubo que lamentar desgracias personales.

Se ignoran las causas del incendio, y las pérdidas son de alguna consideración.

Y ahora, que viene como anillo al dedo, un ruego al señor alcalde: Estando a la vista de todos el desduido de las fuentes públicas, ¿podría pensarse seriamente en ellas, no ya para el abastecimiento regular del pueblo, sino para cuando ocurriesen casos como este, evitar en lo posible, el transportar el agua del río, por la distancia a él, resulta un procedimiento tardío y lamentable? Medítelo bien, señor alcalde, que el caso puede repetirse.—Corresponsal.

Lidón

LAS FIESTAS

Con gran brillantez ha celebrado

Santos del día.—Septuagésima.— Santos Julián, Valero y Cirilo, obispos; Jaime, ermitaño, Fabiano, Leoncio, Tirso y Calinico, mártires.

— Misas a hora fija, para hoy por ser día de precepto: Catedral.—Misa rezada cada media hora desde las siete treinta hasta las doce.

Santiago.—Misas a las siete, ocho y a las nueve.

San Andrés.—Misas a las siete y quince, a las ocho y a las nueve y quince la conventual.

El Salvador.—Misas a las siete, siete y media, ocho y nueve y media. San Pedro.—Misa de alba a las seis menos cuarto y a las ocho.

San Juan.—Misas a las siete y media y a las doce. Capilla del Hospital de Nuestra Señora de la Asunción.—Misa a las seis.

Santa Teresa.—Misas a las siete y media y ocho.

Santa Clara.—Misas a las siete y a las ocho.

San Martín.—Misas a las cinco y siete y media.

Merced.—Misas a las cinco y cuatro y a las ocho.

este pueblo las tradicionales fiestas en honor de sus santos patronos San Fabián y Sebastián.

Día 19 dieron comienzo los festejos con una lucida comitiva que al volteo general de campanas y con acompañamiento de dulzaina, se forma entre familiares e invitados de los vecinos encargados de hacer la fiesta, y que se designan con los cargos de «Alférez», «Capitán» y «Clavario», y llevando todos la concurrentes capa y sombrero a antigua usanza española, se dirigen a casa del párroco para acompañarle con todos los honores a la iglesia, cantar la salve y después del rezo del Santo Rosario y novena, tuvimos adoración de las santas reliquias; y luego, terminado tan solemne acto y por el mismo orden, van acompañando al señor cura y demás autoridades o cargos.

Ya anochecido se verificó la prueba del «dance» viéndose muy concurrida, en la que danzantes y «rabadán» hicieron las delicias del público con sus cuartillas un tanto focos y eso que en la actualidad ya no sacan a relucir los defectos y sucesos más destacados de la localidad.

Bien entrada la noche fueron a la casa Curato y las tres de la fiesta para cantar albas y en todas son obsequiados los vecinos con pastas y licores y sería lástima que nuestro folklore, en la parte musical, vaya insensiblemente desapareciendo.

Día 20, a las diez misa con sermón a cargo del virtuoso sacerdote don Angel Guillén quien con gran concurrencia nos hizo el panegírico de nuestros mártires. Este año y previo permiso salió la procesión con gran satisfacción de los lidonenses al poder exteriorizar sus sentimientos religiosos. A continuación se celebró el tradicional y típico dance en el cual el «mayoral» Conrado Yuste relató admirablemente el martirio de San Fabián y Sebastián.

El «diablo» irrumpió en el acto que este papel fué interpretado este año con mucha oportunidad aludiendo al laicismo Ley del candado y quema de Iglesias, Angel Yuste demostró ser un gran actor dramático. El joven José García hizo un «rabadán» muy simpático y todos los dancantes realizaron con mucha precisión y arte sus distintas danzas y recitaron con mucho gusto sus poesías en honor de los Santos y Clero, así como el «cabardero» Adolfo Martín.

Desde estas columnas doy mi más sincera enhorabuena a los vecinos Pedro Morata, José Izquierdo y Miguel Collados que no han reparado en gastos, molestias y sacrificios por hacer los honores de la fiesta.—Corresponsal.

Un c esp... Desp me... Madrid.— desconocido espalda al er del periódico cente López El agresor El herido f de Socorro, estado. Ha declara el administre tado le encar ceadores par no de los fas Así lo hizo plaza de Pon nado por Ju No cree, si sido estos lo Ayer el ad: ción» le orde voceadores, acaso sea ési sión de que i tampoco se: Ha sido d mado Juan I quilar su co do para ello pretendía p López Rodrí El agresor perseguidore esel», hasta por una de l la calle del C MALESTAR LOS RAD Madrid.— malestar ent les el hecho ciones de las tarias se cor culares por l les los dictá: del Govern En el Con martes pró: cuestión pa to que prod Se dice q re conciliar los ánimos cuestión de to, Se espera mula concil sesiones, esj refiere al dic al proyecto Clero. DICE EL SI Madrid.— niestado qu ra saber si conscienter bio operado Anadió q bernar nadi con mayor l Terminó c mentos acti pletamente lumbr en l DECLARA: PRIMO I Madrid.— mo de Rivi periodistas registrados de San Ca mntable tr

Ante el temor de ser derrotado en el Parlamento por el asunto Stavisky, Chautemps plantea la crisis total

Un desconocido hiere por la espalda a un empleado de "La Nación"

Después huye mezclándose hábilmente entre sus perseguidores

Madrid.—En la calle del Clavel un desconocido agredió a tiros por la espalda al empleado administrativo del periódico «La Nación», don Vicente López Rodríguez.

El agresor se dio a la fuga. El herido fué trasladado a la Casa de Socorro, donde ingresó en grave estado.

Ha declarado que hace unos días el administrador del diario antes citado le encargó que contratara voceadores para la revista «FE», órgano de los fascistas.

Así lo hizo y días después en la plaza de Pontejos un grupo capitaneado por Juan Ureña le apedreó.

No cree, sin embargo, que hayan sido estos los agresores de hoy. Ayer el administrador de «La Nación» le ordenó que despidiera a 20 voceadores, cosa que hizo hoy y acaso sea éste el motivo de la agresión de que ha sido objeto, aunque tampoco se atreve a afirmarlo.

Ha sido detenido un chófer llamado Juan Flores, que se negó a alquilar su coche cuando fué requerido para ello por un transeúnte que pretendía perseguir al agresor de López Rodríguez.

El agresor logró mezclarse con sus perseguidores gritando «¡A ese! ¡A ese!», hasta que consiguió escapar por una de las calles adyacentes a la calle del Clavel.

MALESTAR ENTRE LOS RADICALES

Madrid.—Ha producido hondo malestar entre los diputados radicales el hecho de que en las deliberaciones de las comisiones parlamentarias se conviertan en votos particulares por parte de algunos radicales los dictámenes contra el criterio del Gobierno.

En el Consejo que se celebrará el martes próximo se planteará esta cuestión para impedir el mal efecto que producen dichas votaciones.

Se dice que el señor Lerroux quiere conciliar los criterios y aquietar los ánimos antes de plantear la cuestión de confianza en este asunto.

Se espera que se llegará a una fórmula conciliatoria en el salón de sesiones, especialmente por lo que refiere al dictamen de la Comisión al proyecto de Ley de haberes del Clero.

DICE EL SEÑOR FANJUL

Madrid.—El señor Fanjul ha manifestado que renunció a su acta para saber si sus electores le votan conscientemente después del cambio operado en la minoría agraria.

Añadió que si un día llegara a gobernar nadie defendería el régimen con mayor lealtad que él.

Terminó diciendo que en los momentos actuales se encuentra completamente desorientado y solo vislumbra en la lejanía una dictadura.

DECLARACIONES DE PRIMO DE RIVERA

Madrid.—Don Juan Antonio Primo de Rivera interrogado por los periodistas acerca de los sucesos registrados anteaer en la Facultad de San Carlos, dijo que son el lamentable resultado de las constan-

tes amenazas de que se viene haciendo objeto a los fascistas.

HABLANDO CON VICTOR PRADERA

Madrid.—Los periodistas se acercaron hoy al vacal del Tribunal de Garantías Constitucionales don Victor Pradera con quien conversaron durante largo rato.

El señor Pradera les dijo que no cree que el Gobierno se atreva a sustituir a las comisiones gestoras aunque la sustitución es indispensable.

Si la República—añadió—conociera su interés hubiera extirpado esa vergüenza del régimen que es una mancha que jamás podrá limpiarse.

El señor Pradera defendió la actuación del Tribunal de Garantías Constitucionales que tiene a su juicio un origen racialmente español aunque es necesario introducir en él grandes reformas pues hasta ahora no rinde labor alguna.

Censuró grandemente la campaña del nacionalismo vasco que es una amenaza para el régimen de fueros económicos de Vasconia.

EN GOBERNACION

Madrid.—El subsecretario de Gobernación, señor Torres Campañá, recibió a los periodistas esta mañana.

Les dijo que 1.500 obreros de Toledo tratan de arrastrar a los demás trabajadores a una huelga general.

Pretenden relacionar esta huelga con las reclamaciones de los campesinos.

Considera el señor Torres Campañá terminado el conflicto estudiantil.

Dijo que el señor Martínez Barrios continúa guardando cama y que tal vez pueda asistir el martes próximo a la sesión de la Cámara.

Terminó diciendo que en todas las provincias reina tranquilidad absoluta.

DICE TRIFON GOMEZ

Madrid.—Trifón Gómez ha manifestado que la dimisión del Comité de la Agrupación Socialista de Madrid carece en absoluto de interés político.

LA SALUD DEL MINISTRO DE LA GOBERNACION

Madrid.—Ha empeorado el estado de salud del ministro de la Gobernación señor Martínez Barrios que guarda cama a consecuencia de un ataque gripal.

¿HA SIDO DERROTADA LA TENDENCIA MODERADA EN LA U. G. T.?

Madrid.—Por conducto extraoficial se sabe que ha presentado la dimisión de su cargo de presidente del Comité Ejecutivo de la U. G. T. el señor Besteiro.

Se cree que ha dimitido el comité en pleno.

Esto hace suponer que en la Unión General de Trabajadores ha triunfado el criterio extremista representado por el señor Largo Caballero frente a la tendencia moderada representada por Besteiro.

Dimiten los decanos de las Facultades de Zaragoza

Asaltan la casa de un derechista y hieren a sus moradores

Oviedo.—En el pueblo de Folechosa unos individuos de la extrema izquierda social asaltaron la casa de una signficada personalidad de derechas.

Para ello derribaron a hachazos la puerta, y ya dentro del domicilio la emprendieron a tiros con los que lo ocupaban.

Resultó herida de un balazo Rosaura Muñiz presidente de Acción Popular Femenina, y un hermano del dueño de la casa.

DERIVACIONES DEL CONFLICTO ESCOLAR EN ZARAGOZA

Zaragoza.—Han presentado la dimisión de sus cargos los decanos de todas las facultades de este centro universitario.

La dimisión obedece a la desautorización de que el claustro universitario ha sido objeto por parte del ministro de Instrucción Pública que ha ordenado el levantamiento de la clausura de la FUE decretada por las autoridades académicas.

CONTRA LA COLONIA ALEMANA

Gijón.—En la plaza de Fermín Galán los guardias de Asalto disolvieron un grupo de obreros que se habían estacionado frente al edificio que ocupa la sociedad de la colonia alemana.

Había circulado el rumor de que los alemanes se iban a reunir allí para celebrar el aniversario del régimen hitleriano y los obreros pretendían impedirlo.

El acto no llegó a celebrarse.

MITIN PRO-AMNISTIA

Sevilla.—En el cine Avenida se celebró un mitin pro amnistia organizado por los tradicionalistas.

Se vitoreó a Sanjurjo y a Calvo Sotelo.

Un grupo de comunistas intentó perturbar el acto y después se estacionó a la salida del cine para provocar incidentes.

Los de Asalto los disolvieron, pero los grupos se rehicieron en la calle de la Sierpe desplegando bandera roja.

Después apedrearon el Círculo de Labradores, rompiendo los cristales.

De nuevo fueron dispersados por los guardias.

UN ATENTADO

Barcelona.—En el patio de butacas de un cine que debía inaugurarse esta tarde en la calle de Peu de la Creu hicieron explosión dos petardos potentes que ocasionaron grandes daños.

Se cree que el atentado obedece a una venganza de carácter social.

HUELGA ILEGAL

Ciudad Real.—Sin pravo aviso se han declarado en huelga 1.600 obreros en Peñarroya.

Se ha trasladado a Puertollano el delegado del Trabajo.

DETENCION DE UNOS DINAMITEROS

Ferrol.—La Guardia civil del puesto de Betanzos ha detenido a los autores de la colocación de una bomba en una iglesia de aquella población.

Parece ser que será encargado de formar Gobierno Herriot

Si este declina el encargo será llamado Daladier

París.—Esta tarde se reunió en Consejo el Gobierno presidido por Chautemps.

La reunión terminó a las cuatro y media de la tarde.

A esta hora Chautemps se dirigió al Eliseo y presentó la dimisión total del Gobierno.

La crisis obedece al temor del Gobierno de ser derrotado en el Parlamento por el asunto Stavisky.

Hoy se han adoptado grandes precauciones ante el anuncio de manifestaciones callejeras.

Se ha establecido la censura de Prensa para los telegramas que los corresponsales de los periódicos extranjeros cursan a estos.

Hace tiempo que esta medida excepcional no se había practicado en Francia.

Se dice que se encargará de formar Gobierno a Herriot, pero este declinará el encargo por motivos de salud y entonces será encargado Daladier que formará un gabinete con mayoría de izquierdas.

Esta noche se facilitará una nota oficiosa y explicando y justificando el planteamiento de la crisis.

Ha sido llamado a París Herriot, que el viernes marchó a Lyon.

A las ocho de la noche, y a pesar de las medidas adoptadas por la Policía, se formó una gran manifestación en la plaza de la Opera, registrándose algunos incidentes.

Enire otros, uno ha sido especialmente comentado por los pintorescos. Uno ciudadano se despojó de toda ropa gritando:

—Así me han dejado los ministros y el fisco.

El ciudadano que de modo tan expresivo protestaba del «affaire» Stavisky, ha sido detenido.

EL RAID ROMA BUENOS AIRES

Roma.—El avión postal «S 71» ha emprendido el vuelo para realizar el raid Roma-Buenos Aires, con escala en Casablanca para provistarse de esencia.

EL CUMPLEAÑOS DEL EX CAISER

Berlín.—En Dorn se celebró solemnemente el cumpleaños del kaiser.

Diez camiones hubieron de ser empleados en transportar ramos de flores.

El kaiser, vestido de gala, asistió a la ceremonia religiosa de su 75 aniversario.

Ha recibido felicitaciones numerosas, entre ellas la del presidente de la República alemana, Hindenberg.

ATRACO A UN ESTANCO

Bilbao.—Ayer mañana penetraron en un estanco de la Alameda de Mazarredo dos muchachos que dieron un golpe a la estanquera Emilia Dieciseis y se apoderaron después de unas 20 pesetas que había en un cajón.

La estanquera dió gritos de auxilio, siendo detenido uno de los atacadores, llamado Luis Ochagavía, de 19 años, quien declaró que su compañero se llama José Martínez y que los dos habían llegado anteanoche de Santander.

ENTIERRO DE LAS VICTIMAS DE UNA CATASTROFE

Santander.—Ayer mañana se celebró el entierro del maquinista Luis Bounza y el fogonero José Manuel Pastor, muertos en la catástrofe ferroviaria.

Continúa la vista de la causa por los sucesos de Agosto en Sevilla

Los defensores piden que preste declaración el general Sanjurjo

Madrid.—Hoy continuó ante la Sala Sexta del Supremo, la vista de la causa instruida con motivo de los sucesos desarrollados en Sevilla el día 10 de Agosto de 1932.

El defensor señor Tabernillas no renunció a que el general Sanjurjo preste la declaración que dicho letrado había solicitado.

El presidente dió cuenta de un telegrama, en el que se dice que la enfermedad que padece el general Sanjurjo le imposibilita de asistir a las sesiones de la vista.

En su virtud se acuerda que los abogados redacten un pliego de preguntas a las que el general Sanjurjo habrá de contestar por exhorto desde el castillo de Santa Catalina, donde se encuentra.

Seguidamente comienza el interrogatorio de los testigos.

Declara en primer término el sub-inspector del Ejército general Ruiz Trillo.

Dice que en Julio giró una visita a la guarnición de Sevilla y pudo advertir algún movimiento extremista, por lo cual llamó la atención de los jefes de cuerpo.

Declaran a continuación varios jefes y oficiales de artillería.

Se promueve un pequeño escándalo durante la declaración del coronel de Seguridad, señor Puigdenola, quien después de hacer un canto a la República, contesta agradamente a las preguntas que le hacen algunos defensores.

Estos protestan.

Seguidamente se suspende la vista hasta el lunes próximo.

POR EL ALMA DE MARTINEZ BAÑOS

Madrid.—En el oratorio de Caballeros de Gracia se celebraron hoy solemnes funerales, sufragados por los tradicionalistas, por el eterno

descanso del alma del teniente coronel Martínez Baños, fallecido recientemente en el castillo de Santa Catalina, de Cádiz.

El acto se vió muy concurrido.

RIÑA SANGRIENTA ENTRE DOS FAMILIAS

Madrid.—En la barriada de Tetuán de las Victorias riñeron hoy dos familias.

Resultó muerto Hermenegildo Planas, de 16 años de edad.

En la reyerta recibieron lesiones de importancia bastantes contendientes.

DE MADRUGADA EN GOBERNACION

Madrid.—El subsecretario de Gobernación, señor Torres Campañá, al recibir esta madrugada a los periodistas les dijo que en Avila se ha anunciado la huelga general para el lunes próximo por el paro obrero.

En Toledo ha comenzado esta noche la huelga general, pero cree que sin la intensidad que esperaban sus organizadores.

Interrogado acerca del supuesto atentado que se dice se había preparado en Valencia contra Martínez Barrios, el señor Torres Campañá dijo que el asunto no tiene la trascendencia que se le quiere dar.

Añadió el subsecretario de Gobernación que para mañana han sido autorizados 108 actos políticos.

Termina diciendo a los informadores que en el Cine Actualidades y durante la proyección de una película rusa, unos espectadores arrojaron una botella de tinta a la pantalla.

Se han practicado por este hecho dos detenciones.

¡¡ALGO NUEVO, ENTERAMENTE NUEVO!!

Equipe su automóvil con neumáticos

AIR WHEEL

(DE GOOD-YEAR)

Inflados a presiones **15 libras!**
tan bajas como - -

Mullido perfecto, supertracción, seguridad extra, aspecto elegante y economía

AGENTE EXCLUSIVO

- Julio Galán -

C. Galán, 4 - **ALCAÑIZ**

Representante en Teruel **Garage Teruel**

EL TIEMPO	
Máxima de ayer	14.7 grados
Mínima	9.4
Presión atmosférica	692.3
Dirección del viento	S.
Recorrido del viento durante las últimas veinticuatro horas	12
Lluvia en milímetros	
Datos facilitados por el Observatorio del Instituto de esta ciudad)	

ACCION

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Mes (capital)	2'50 ptas.
Trimestre (fuera)	7'50
Semestre (id.)	14'50
Año (id.)	29'50
NUMERO SUELTO 10 CENTIMOS	

Estampa campesina

El hombre de la ocurrencia

Os voy a contar la tragedia de un pobre hombre a quien acabo de comprar una carga de picón. Es ya más bien que un hombre un casi hombre, un viejo vencido y acobardado por la vida. El mismo, me ha relatado la historia de sus dos años últimos, una historia ejemplar que sería pintoresca si no fuera triste y aleccionadora.

Una de estas tardes frías y desamparadas se llegó a la puerta de la casa. Guiaba dos borriquillos escudados cuyas pelambres rucias aparecían como empavesadas con el polvo del cargamento: dos sacos de picón y unas seras de canutillo. El hombre apeló a las disponibilidades del día: corría un viento helado que traía en sus alas todos los cuchillos que aguzaban las nieves en las montañas norteñas. Se ponía ya el sol y estaba lejos de los poblados. Y sobre todo era viejo y traía más de diez horas de camino.

¿Qué iba a hacer sino descargar el picón? El pobre viejo lo agradeció y tomada su cuenta pidió licencia para pernóctar en la casa «porque tenía frío y estaban las cosas muy malas».

Se le hizo un sitio acogedor en la lumbre. La lumbre campesina que era como una justificación de la noche. Porque al rumor que levantaban las llamas, consumiendo los trashederos de encina, tenía la crudeza de fuerza con sus vientos huracanados cierta belleza bravía que hacía más amable la seguridad. El hombre callaba cohibido. Se le conocía inadaptado y extraño en la reunión. Y en la reunión se hablaba de los sucesos del día que habían traído los periódicos y se comentaba acerca de la situación social que acentuaba sus crisis en los contornos.

—Que me lo digan a mí—exclamó entonces interviniendo el hombre del picón.

—¿A usted también le afecta esta situación?

—Con decir a usted que en mi pueblo me conocen por «el hombre de la ocurrencia» está dicho todo. Y en verdad que fué buena ocurrencia. No estuvo mal, no, aunque esta ocurrencia se le podía aplicar a todo el mundo.

Nos relató entonces una curiosa historia de sus vicisitudes. Toda su vida haciendo picón. Peregrinando por los montes a la rebueta de las taramas que desechan los carboneros. O arrancando jaras en las manchas todavía vírgenes de la selva baja extremeña. Primero juntar las taramas, o acarrear las jaras y brezos. Amontonarlos después, encender la piconera, darla «su punto» y apagarla después y cribar más tarde el picón y envasarlo en los sacos y caminar por fin a los pueblos pregando de esquina en esquina la mercancía. Valfá un saco de picón seis reales y cargaba un borrico tres sacos. Tres días de trabajo y dos de camino para obtener nueve pesetas de las dos cargas y teniendo a veces que pagar posada y pienso para los borriquillos exhaustos. A mi me pareció que era una iniquidad regatear un real por un saco de picón y me parecía inverosímil que hubiera seres tan infortunados que no tuvieran más remedio que hacer picón.

—¿Pues ve usted?—me contestó—. Ya me conformaría yo con estar como antes. Estamos ahora mucho peor.

—¿Peor todavía?

—Mucho peor aún. Como que si otra vez tuviera que dar un viva ahora es cuando de verdad iba a ser el hombre de la ocurrencia. Le digo a usted que no estuvo mal la ocurrencia.

—A pesar de todo—dijo el hombre—yo entonces vivía. Me salía de vez en cuando una contrata con algún Ayuntamiento o en alguna oficina y como los piconeros éramos pocos, la seguridad del pan compensaba de los malos ratos que se daba uno

por esos campos. Desear estar mejor y que no hubiera pobres ni necesidades es una cosa que parece natural. Pues un día vinieron al pueblo don Tomás el que fué diputado y el hijo del sastré que se fué a Nueva York y usted qué sabe: nos prometieron todo, íbamos a estar mejor que queríamos, con buenos jornales, con muchas tierras, bien comíos y bien vestidos y con mucho de todo. No había más que votar pa que éramos. Votamos y ganamos. Y lo que es natural: yo que pensaba en todo lo que nos habían dicho cuando vino la República salí a la calle dando vivas con mi ocurrencia:

—¡Viva la República! ¡Ya se acabó el picón!

Nos echamos entonces a reír todos cuantos oíamos al pobre viejo.

—Y no se ha acabado el picón—advirtió uno de la reunión.

—No sólo no se ha acabado el picón—contestó—sino que ojalá vuelva aquel picón, que lo que es con éste no sabe ya uno qué hacer pa vivir.

Se le hicieron algunas objeciones. Parecía una exageración lo de piconeros parados en pleno invierno y en zonas tan áspers como en las de estas tierras descampadas a quienes cuadraba bien el calificativo de extremosas.

—¿Pero usted creen que hay ya quien compre picón? En primer lugar que no hay ya taramas para hacerlo y las jaras han ardío toas con los incendios de este verano. Mientras haiga carbón a dos reales la arroba y cargas de leña gorda que se ponen en la puerta de usted a peseta y a tres reales ¿quién va a comprar una carga de picón? Pues toos los que tienen una jacha se han metido a carboneros y leñadores y hay tal abundancia de leña y carbón que anda la mercancía por los suelos, toas las casas están atestadas de combustible y aquí está un viejo que imaginando tener otras cosas pensó abandonar su oficio y ahora no tiene más remedio que volver al picón y en peores condiciones que nunca, porque como es viejo no tiene fuerzas pa manejar una jacha como los jóvenes y si quíe vender una carga de picón la tiene que dejar casi a la fuerza y por lo que quieren dar porque toos el mundo le dice «pues pa eso, carbón». ¿Conque les parece a usted mi ocurrencia?

Era risible aquello y daba pena el viejo. Aun sin pensar en la honda tragedia de los campos todos que se adivinaban devastados y empobrecidos en el relato. Todos los campesinos leñadores. Toda la inmensa legión de parados ensayándose en carboneros. Y toda la perspectiva de una riqueza totalmente destruida para el porvenir sin solución práctica para ningún problema.

—Pues todavía hay más—añadió después de una pausa el viejo—que en noches pasás iba pa mi chozo. Había vendido la carga de picón. Me salieron al camino tres hombres con jachas, me dieron el alto y me robaron once pesetas. Cuando llegué al chozo habían desaparecido las seis gallinas que tenía. Por eso les decía a usted antes que están las cosas mu malas...

Antonio Reyes Huertas

Ayuntamiento de Celadas

SE NECESITA un molino de viento en condiciones para funcionar y extraer agua. Ofertas a la Alcaldía de Celadas (Teruel).

SUSCRIBASE HOY MISMO A «ACCION» Y ESTARA VD. BIEN INFORMADO

INFORMACION TAURINA

Fuera de los ruedos

Los ganaderos y el señor Pagés

Puede afirmarse que la presente semana ha sido de un grandísimo interés para todos aquellos que seguimos con curiosidad el desarrollo de los asuntos taurinos.

La Unión de Ganaderos ha celebrado Junta general para estudiar el estado del pleito que dicha entidad mantiene con el empresario señor Pagés y alrededor de esta Junta general y de las posibles consecuencias que pudieran tener los acuerdos tomados por los ganaderos en su reunión han girado todos los comentarios y todos los augurios.

En realidad no ha ocurrido nada. La Junta general ha sido una especie de sesión patriótica en la que han vibrado los entusiasmos sociales de los ganaderos, quienes mantuvieron, como un solo hombre, el acuerdo tomado de no vender toros al señor Pagés mientras algunos de los reunidos acariciaban avarientos, en sus bolsillos, los contratos que ya les había firmado el popular empresario.

El acuerdo motivó cierto revuelo en el Consejo de Administración de la Empresa de Madrid y hubo momentos trágicos, en los que salieron a relucir dimisiones que no llegaron a efecto, cabideos, y, en concreto, nada que signifique la iniciación del desenlace de la comedia.

De una parte la Unión de Ganaderos, proclamando que no venderá toros al señor Pagés si éste insiste en lidiar en sus plazas toros de ganadería no asociada; del otro lado el señor Pagés afirmando que no le interesa el acuerdo, mientras, individualmente continúa firmando contratos con prestigiosos ganaderos de la Unión sin que los aludidos se atrevan a desmentir esta afirmación; por otro las empresas en mayoría, esperando que haya un vencido, por si hay botín, y por ninguno se ve el menor interés por lograr un resurgimiento de la fiesta nacional, por la que todos dicen se sacrifican.

Lo más peregrino del caso es que ni los ganaderos, ni el empresario se han molestado en recabar, cada uno para sí, la ayuda de los toreros quienes al final serán los obligados a resolver el conflicto, si antes no se resuelve por sí sola, dando al traste con la Unión de Ganaderos, y con el empresario pleiteante, ya que ambas partes han tenido la admirable habilidad de colocarse fuera de razón. Y decimos que son los toreros porque ellos son los únicos que pueden libremente, y en uso de un perfecto derecho, aceptar o rechazar esta o aquella ganadería con la que a su juicio pueden complacer a los espectadores.

No dejaría de tener gracia que una vez dilucidado el pleito en uno u otro sentido, los toreros no aceptasen la solución, y aún sería más gracioso que el público se diera cuenta de lo que está ocurriendo y pronunciara aún más su desinterés por las corridas de toros.

En nada de esto piensan los pleiteantes, cegados unos por su avaricia y su proceder dictatorial y cegado también el otro por su aún de ser el indiscutible árbitro de los asuntos taurinos.

Creemos que toda esta lucha de interés y este chocar de ambiciones podrían terminarse de una vez las autoridades. Que una junta compuesta de ganaderos, toreros, empresarios, aficionados solventes en la materia, dictamine cuáles son o no, ganaderías de toros de lidia; que se establezca el registro oficial de éstas en los gobiernos civiles de las regiones ganaderas, que no pueda salir ni un solo pitón, sin el certificado de origen expedido por la autoridad, que no se apruebe ningún cartel sin este requisito, y que desaparezca la Unión, y que surjan pleitos, que los espectadores estarán bien a cubierto de que les den buey por toro.

Estamos seguros de que no prosperará esta idea, como también lo estamos de que antes de quince días habrá otra «sesión patriótica» en la que desaparecerán rencores y malquerencias que serán sustituidas por abrazos, felicitaciones y apretones de manos en beneficio de todos los que intervienen en este asunto de los toros, menos de uno. El público.

Antonio Herreros

DE MADRID

¡Servimos para todo!

Ya está resuelta, como sabéis, esta que veníamos llamando crisis, pero que en realidad no representaba, fuera del choque de las aspiraciones personales, del gran número de los que siempre tienen el ánimo inclinado a sacrificarse ocupando una cartera ministerial, ningún conflicto grave para el señor Lerroux. No volverá muy a gusto el señor Martínez Barrios a Gobernación; acaso el señor Abad, que según cuentan es abad de la cofradía masónica, hubiese preferido ese Ministerio a la presidencia del Consejo de Estado y de seguro que el señor Hidalgo, persona de muchos perendengues de civilidad, no le pondrá mala cara al Ministerio de la Guerra; mas los españoles somos, por lo general, listísimos y servimos para todo, aunque modestamente nos mostremos encogidos y nos las echemos de torpes. Ahí está el señor Rico Abello. No afirmaré que ha sido un extraordinario ministro de la Gobernación. Pero sin que resulte dañada la justicia bien se puede asegurar que no ha sido un mal ministro y hasta con un poco de benevolencia, se podría admitir que lo ha sido bueno. Mas el señor Rico Abello no ha querido continuar desempeñando ese cargo. Fué a él con una misión determinada y una vez cumplida ha creído que otro debía tallar, porque él no figura en la feligresía lerrouxista y no se considera con autoridad ni con ánimos para acometer y llevar a término la labor política que ha de realizar en estas circunstancias y con las perspectivas que observa todo el mundo el Gobierno de don Alejandro.

Pero el señor Rico Abello se ha rendido a los argumentos y persuasiones del jefe del Gobierno y aceptado la Comisaría Superior de Marruecos, después de declarar, innecesariamente, que en lo tocante a los problemas marroquíes, en general, e hispano-marroquíes, en particular, era punto menos que un indigente. Es seguro que la modestia del señor Rico Abello exagera su falta de preparación para el cargo que acaba de dársele; pero también es cierto que ni sus aficiones, ni sus trabajos, ni sus curiosidades se han encaminado nunca en esa dirección y el comisario superior de Marruecos tiene que atender, vigilar y cuidar allí muchos y muy grandes intereses patrióticos para que se encargue tal cometido a quien tenga que empezar por ejercer un difícil aprendizaje.

En fin: confitemos en la listeza española y en que los españoles servimos para todo. Dicen algunos que ha sido un buen comisario el que acaba de cesar, señor Moles, y del señor Moles que había sido siempre un diputado de los más silenciosos y que saltó del Gobierno civil de Barcelona a Tetuán, no sabíamos que hubiera tenido ninguna preparación. Celebraremos que se repita el caso, si en verdad fué feliz, con el señor Rico Abello; pero es de temer que algún día tengamos un tropiezo mayúsculo, porque es peligrosísimo que sean los cargos para las personas y no las personas, aptas y preparadas, para los cargos...

Patricio

La política prohibida en la Universidad rumana

Es un bien para los estudiantes y para la nación

El Gobierno de Rumanía, ha prohibido que los estudiantes universitarios pertenezcan a organización alguna de carácter político.

La política en la Universidad causa verdaderos estragos, en perjuicio de los estudiantes y de la nación.

Almas juveniles las de los universitarios, prenden en ella con máxima pasión las ideas políticas, conduciendo a los estudiantes a excesos y banderías, contrarios al espíritu de compenetración que informar debe la clase estudiantil, en cuyas manos, principalmente, han de encontrarse, en lo porvenir, las riendas de la sociedad que solo podrá progresar y poseer la paz a que tiene derecho, si se afianza en la fraternidad y concordia ciudadana.

Pero si estas faltan en los dirigentes cómo han de poseerlas los ciudadanos?

El pueblo se deja llevar mucho más de los ejemplos que de las palabras, por eso refleja de ordinario la conducta de los de arriba: Por tanto, formar buenos dirigentes, equivale a moldear un gran pueblo.

Si las clases directoras cumplieran sus deberes morales y religiosos, políticos y sociales, muy a poca costa se obtendría la convivencia y pacificación de las muchedumbres, esa paz de los espíritus que tanto falta en nuestros tiempos.

En la Universidad deben formarse los directivos del temple y carácter adecuados para esta misión social, y ello difícilmente podrá lograrse mientras los estudiantes anden enzarzados en cuestiones políticas que tantas energías absorban inútilmente, perjuicio de las tareas estudiantiles.

Eliminar la política de la Universidad, en mala hora introducido por revolucionarios nada escrupulosos y dispuestos a convertir a los estudiantes en instrumentos de sus planes bastardos, es empresa digna de la mayor loa, por el inmenso beneficio que reporta a la clase estudiantil que podrá consagrarse, en absoluto, a sus tareas, libre de preocupaciones, en bien indudable de la Patria.

La experiencia enseña, la gran influencia ejercida en el ánimo de los estudiantes por los catedráticos, cuando, sin embargo, ostentan sus ideas políticas y miran con simpatía a los alumnos que las comparten.

Por eso sería de gran eficacia prohibir terminantemente a los profesores, toda manifestación que pueda influir políticamente en el ánimo de los alumnos.

Contribuirían no poco a eliminar la política, de la clase estudiantil, la creación de un cuerpo de examinadores, con absoluta prohibición de que el alumno sea examinado por el propio catedrático, porque a no dudar, el alumno busca, con frecuencia, el agrado del profesor con miras a las pruebas del curso.

Este de la política y otros inconvenientes no menos graves, que tanto entorpecen al aprovechamiento de los estudiantes, se obviarían con los expresados examinadores.

Y mucho más eficaz que el cuerpo de examinadores, sería la creación o el reconocimiento de centros docentes que, si protegidos por el Estado, no dependieran de éste, tan absolutamente como en la realidad.

Estos centros ocasionarían una noble emulación entre los alumnos libres y oficiales, que estimularía a estudiantes y profesores el más exacto cumplimiento de sus deberes ajenos, en absoluto, a toda bandería política.

La Universidad no se ha creado para hacer política, y con ser lo mejor, puesto que en ella se forja el carácter de las clases directoras de la sociedad, al apartarse de su misión que debe ser estudiar y sólo estudiar, se corrompe y se trueca en lo peor, viéndose convertida en centro de pasiones políticas, que nunca deberían mancillar con su hábito desmoralizador las almas juveniles de los estudiantes.

Como sea, se debe eliminar la política de los centros docentes.

Por eso es digna de aplausos la decisión del Gobierno rumano, y por tanto, del ser imitada, en bien de los estudiantes y de la nación.

Elías Olmos

Academia turolense

Preparación del Magisterio. Cursos. Ingreso Normal. Oposiciones. Clases orales. Correspondencia.

Editorial ACCION.—Teruel

Cafés tostados

BEJARANO

CLASES Y PRECIO COMO : : NINGUNA CASA : :

PRECIOS ESPECIALES PARA : : COMERCIANTES, CAFES : : Y BARES : :

Plaza de Carlos Castel, 4.-TERUEL

MIEL EXTRA

La más exquisita - - - 1,40 kilogramo

Arroba (13'200 kg.) 17 pesetas

Tinajitas a 1'40, 2 y 3 pesetas, incluido envase.

CONFITERIA MUÑOZ

AÑO III.—R

Triunfo

TEMAS DE

- Pas

Dígase lo que se haga conocida la Calvo Sotelo en la Cámara el tira y afloja apremiar de salir de paso dado estos, r que una justa parte de los idólatra a y un miedo a parte de los

Cuando un indiscutibles solada del sesado y cond abrogaron el propósito, qu tía cordis» l Prieto, de incl cio de la polí res capacida el triple o cu ha obtenido ciencia, no y otra cosa qu para que pu sus deberes pase de lib que le recon la otra propi un día a otro desde el prin Me parece lamentable t que la dilació tar que en ca coincido y do junto a su como si se tr y de un solo

CRONICAS

Malo:

Está visto glés no ha d zas y de ene

Confidenc que se tram colonias pa autoridades aquellas col extensión y de habitante tación sufc en nuevos d do que lo sc tiempo Nue Africa del S El mayor habitantes los Dominio no son sólo: hatma Ganc partidarios sino que son najes indio nistas, los q tados. Pero sabido, trat Gandhi.

La person informació dios de los están dispu almacenad armas y d con cuyo er puede ocas trofes.

Si lo que glatería del a ésta situa lucha con p